

# 特集 花粉症のシーズン到来

特集



# 自分に適した薬をさがして 駆使するのが治療のコツ

増えこそすれ、

いよいよ花粉症のシーズンが到来しました。

# 画期的な舌下免疫療法

毎日、舌の下に薬を垂らすだけの

〔現在、戦後の国策として植林されたスギの大半が樹齢30～40年を迎えていることから、今後しばらくはスギ花粉の飛散量は増えこそそれ減ることはなく、花粉症に苦しむ国民は増加の一途をたどるのではないと心配されています〕

こう指摘するのは花粉症の診断と治療の第一人者、日本医科大学付属病院の大久保公裕主任教授（耳鼻咽喉科・頭頸部外科）をはじめとする花粉症専門医です。

症状を軽くする初期療法  
約2週間前から薬を服用

ご存じのように花粉症は鼻や眼、喉<sup>のど</sup>から体のなかへ入つてくるスギやヒノキなどの花粉<sup>アレルゲン</sup><sup>（抗原）</sup>によつて体内にIgE抗体というものがつくられ、このIgE抗体が肥満細胞の表面に付着し、再び侵入してきた花粉がIgE抗体と結合することで、肥満細胞からヒスタミンなどの化学物質が分泌され、くし

やみ・鼻水・鼻づまり、眼の痒みなどのアレルギー症状を招く病気です。重要なのは花粉症の治療の開始が、症状のあらわれる前から認められていることです。初期療法と呼ばれており、スギ花粉などが飛散する2週間ほど前から薬を服用する治療法です。症状を軽くしたり、症状に悩む期間を短くしたり、花粉症の最盛期に使用する薬の量を減らしたりする治療効果が得られます。

初期療法で用いられる薬の中軸は抗アレルギー薬です。重度の眠気やだるさなどの副作用が認められる第1世代抗ヒスタミン薬を改良したものが、第2世代抗ヒスタミン薬ともいわれます。

やみ・鼻水・鼻づまり、眼の痒みなどのアレルギー症状を招く病気です。重要なのは花粉症の治療の開始が、症状のあらわれる前から認められていることです。初期療法と呼ばれており、スギ花粉などが飛散する2週間ほど前から薬を服用する治療法です。症状を軽くしたり、症状に悩む期間を短くしたり、花粉症の最盛期に使用する薬の量を減らしたりする治療効果が得られます。

①肥満細胞からヒスタミンが放出されるのを防ぐ方法（ヒスタミン遊離抑制作用）と、②アレルギー症状を起こすきっかけとなるヒスタミンと体内のヒスタミン受容体との結合を抑える方法（ヒスタミン受容体拮抗作用）があります。

一薬には、前者のヒスタミン遊離抑制作用のみのタイプのものと、両方の作用をあわせもつタイプのものがあり、それぞれ数種類の薬が使用されています。

悩ましいのは患者さんの体质などもあり、初期療法の効果が十分に得られないケースも見られることです。しかし、抗アレルギー薬の種類を変えることで効果が得られることも確かな事実なので、諦めないことが肝腎です。加えて、眠気やだるさなどの副作用が軽減した抗アレルギー薬でも、患者さんによつては眠気などの副作用を無視できないことです。



